

International Strawberry Meeting

25 September



SITUAZIONE ATTUALE DELLA COLTIVAZIONE DELLA FRAGOLA IN SPAGNA E PORTOGALLO

Medina J.J.¹, Soria C.¹, Miranda L.¹, Domínguez P.¹, Pierini, S.², López-Aranda J.M.¹

¹ Instituto Andaluz de Investigación y Formación Agraria y Pesquera (IFAPA). Consejería de Agricultura, Pesca y Medio Ambiente. Junta de Andalucía, Spagna
²Cooperativa Santa María de la Rábida. Palos de la Frontera, Huelva, Spagna.

Con los resultados productivos de esta campaña 2011/2012, España se mantiene como tercer productor de fresa tras Estados Unidos y China, en apretada disputa con Turquía. La concentración de la producción y superficie de cultivo en la costa de Huelva continúa acentuándose, suponiendo en la actualidad más de 90% del total nacional. Por ello, de aquí en adelante haremos referencia únicamente a la provincia de Huelva. La superficie de cultivo se ha estabilizado entorno a las 6.400 hectáreas (ha) en las tres últimas campañas, mientras la producción osciló entre las 225.800 y las 302.600 toneladas, en el mismo periodo de tiempo. El destino de la producción en la campaña 2011/2012 ha sido de un 75% para el mercado en fresco y un 25% para industria. Las exportaciones a Europa han representado entre el 80-85% de la venta en fresco, mientras el 15-20% restante se dedicó al mercado nacional. El mayor mercado de exportación sigue siendo Francia, seguido de Alemania, Reino Unido e Italia y son significativos los esfuerzos por abrir nuevos destinos en zonas más alejadas en el Este y Norte de Europa. La facturación estimada ha sido de 404,10 millones de €, lo que ha supuesto un aumento del 18% sobre la facturación de la campaña anterior.

El cultivo en Huelva es de ciclo anual con plantas frescas, de variedades de día corto, procedentes de viveros de altura, en plantación a lo largo de Octubre, sobre lomos acolchados con polietileno negro (2 líneas de plantas/lomo), equipados con cintas de riego localizado, bajo cubiertas plásticas formadas por macrotúneles en mas del 85%. El cultivo fuera de suelo representa menos del 3% de la superficie total (200 ha). En esta campaña el reparto varietal ha sido el siguiente: 26% de la superficie 'Sabrosa' (Candonga®), 22% 'Splendor', 16% 'Camarosa', 13% 'Florida Fortuna', 7% 'Sabrina', 4% 'Primoris', 3% 'Benicia', 2% 'San Andreas', 2% 'Antilla', 2% 'Ventana', 1% 'Florida Festival', 1% 'Amiga' y 1% para otras variedades, en la que estarían incluidas las 45 ha de las variedades 'Driscoll®Magdalena™' y 'Driscoll® Lusa™' de la empresa Driscoll's.

Los viveros de fresa en España se encuentran localizados en la comunidad autónoma de Castilla y León, en concreto en las provincias de Ávila, Segovia y Valladolid. La superficie total cultivada en 2011 fue de 1.402,4 ha, un 11,5% mas que el año anterior. En 2011 se plantaron cerca de 35 millones de plantas madre que dieron origen a unos 650 millones de plantas comerciales, de las cuales el 91% se dedican a planta fresca (incluyendo los 40 millones de plantas en alvéolos) y el 9 % restante a planta Frigo. El número de variedades en cultivo es muy amplio; considerando solo aquellas cultivadas en 10 ó más hectáreas en 2011, encontramos 15 variedades. El principal destino de la planta fresca es Huelva, seguido de otros mercados como Marruecos, Grecia, Italia y Portugal; el destino de la planta frigo es Alemania, Italia, Francia, Reino Unido y Holanda.

La superficie total de cultivo en Portugal en la campaña 2011/2012 se ha situado entorno a las 420 ha. Al contrario de lo que ocurre con España, en Portugal existen varias zonas de producción de fresas repartidas a lo largo del país: Algarve (60 ha), Alentejo Litoral (60 ha), zona de Palmela (próxima a Lisboa) (40 ha), Oeste (120 ha), Ribatejo (40 ha) y Norte (100 ha). El Sistema de cultivo usado varía de una zona a otra, así en el Algarve y en el Alentejo Litoral es mayoritariamente fuera de suelo, mientras en el resto se lleva a cabo prácticamente todo en cultivo convencional. Las variedades utilizadas es diferente según las regiones; en el Algarve y en el Alentejo Litoral se cultivan principalmente variedades de Driscoll's y en las otras zonas se cultivan variedades de origen californiano: 'Camarosa', 'Albion', 'Diamante', 'San Andreas', 'Ventana' y 'Palomar'. El desarrollo del viverismo es mínimo en Portugal con no más de 15 ha de cultivo.

International Strawberry Meeting

25 September



Con i risultati produttivi di questa campagna 2011/2012, la Spagna si conferma come terzo paese produttore mondiale di fragola dopo Stati Uniti e Cina, seguita da vicino dalla Turchia. La concentrazione della superficie e produzione di tale coltura nella costa di Huelva continua ad aumentare. Attualmente rappresenta più del 90% del totale nazionale. A Huelva, la superficie investita a fragola si è stabilizzata attorno ai 6.400 ettari, essendo cresciuta sensibilmente durante queste tre ultime stagioni, mentre la produzione è oscillata, nello stesso periodo, tra le 225.800 e le 302.600 tonnellate. La destinazione della produzione 2011/2012 è stata per il 75% per il consumo fresco ed il 25% per la trasformazione e gli usi industriali. L'esportazione in Europa ha rappresentato l'80-85% delle vendite del prodotto fresco, mentre il restante 15-20% è stato destinato al mercato nazionale. Il maggior mercato in cui viene esportato il prodotto spagnolo continua ad essere la Francia, seguito da Germania, Inghilterra ed Italia, ma sono significativi gli sforzi per aprire nuovi mercati in zone più lontane come i paesi dell'Est e del Nord Europa. La fatturazione stimata è stata di 404,10 milioni di euro: + 18% rispetto alla stagione precedente.

La fragola nella zona di Huelva ha un ciclo annuale con piante fresche di varietà, in genere unifere, a giorno corto, prodotte in vivai d'altura, messe a dimora durante il mese di ottobre su prode ben baulata e pacciamate con film di polietileno nero (due file di piante per prode), dotate di canaletta d'irrigazione localizzata, il tutto in coltura protetta con macrotunnel (più dell'85% della superficie totale). La coltura fuori suolo rappresenta meno del 3% della superficie totale (200 ha). Nella scorsa campagna la distribuzione varietale è stata la seguente: 26% della superficie 'Sabrosa' (Candonga®), 22% 'Splendor', 16% 'Camarosa', 13% 'Florida Fortuna', 7% 'Sabrina', 4% 'Primoris', 3% 'Benicia', 2% 'San Andreas', 2% 'Antilla', 2% 'Ventana', 1% 'Florida Festival', 1% 'Amiga' e 1% altre varietà fra cui 'Driscoll®Magdalena™' e 'Driscoll® Lusa™' della ditta Driscoll's (per un totale di 45 ettari).

I vivai di fragola in Spagna sono situati nella comunità autonoma di Castilla e Leon, concretamente nelle province di Avila, Segovia e Valladolid. La superficie di vivai nel 2011 è stata di 1402,4 ettari, 11,5% in più l'anno precedente. Nel 2011 si sono messe a dimora quasi 35 milioni di piante madri che hanno prodotto circa 650 milioni di piante commerciali, di cui il 91% piante fresche (includendo le 40 milioni di piante "cime radicate" in alveolo) ed il restante 9% piante frigo conservate. Il numero di varietà coltivate è molto ampio. Se si considera solamente quelle coltivate su una superficie di almeno 10 o più ettari, troviamo, nel 2011, almeno 15 varietà. La principale destinazione delle piante fresche è Huelva, ma si esportano piante anche in Marocco, Grecia, Italia e Portogallo; le piante frigoconservate sono vendute in Germania, Italia, Francia, Inghilterra ed Olanda.

In Portogallo, la superficie fragolicola 2011/2012 si è attestata su 420 ettari. Al contrario di ciò che succede in Spagna, in Portogallo esistono varie zone di produzione di fragole distribuite lungo tutto il paese: Algarve (60 Ha), Alentejo Litoral (60 Ha), zona di Palmela (vicino a Lisbona) (40 Ha), Oeste (120 Ha), Ribatejo (40 Ha) y Norte (100 Ha). La tecnica di coltivazione usata varia da zona a zona. Nelle zone di Algarve e Alentejo Litoral è prevalentemente in uso la coltura fuori suolo, mentre nel resto del paese è praticamente diffusa quella convenzionale in coltura protetta. Le varietà utilizzate differiscono a seconda della regione; nell'Algarve e Alentejo Litoral si usano le varietà di Driscoll's e nelle altre zone si utilizzano quelle di origine californiana: "Camarosa", 'Albion', 'Diamante', 'San Andreas', 'Ventana' e 'Palomar'. L'attività vivaistica in Portogallo è minima con non più di 15 ettari investiti.